

REVISTA BATISTA PIONEIRA

BÍBLIA ▪ TEOLOGIA ▪ PRÁTICA

ONLINE ISSN 2316-686X - IMPRESSO ISSN 2316-462X

Vol. 7 ▪ n. 1 ▪ Junho | 2018

PREDICANDO A CRISTO Y SU EVANGELIO DESDE EL LIBRO DE GÉNESIS

Preaching Christ and His Gospel The Genesis Book

Me. Ariel Noboa¹

RESUMEN

Sin duda alguna, la predicación centrada en Cristo y en su obra en el calvario es la responsabilidad de cada predicador y al mismo tiempo es su mayor reto. Hoy más que nunca es necesario que los pecadores sin esperanza y el pueblo de Dios pueda escuchar predicaciones que expongan el texto biblico y todo el consejo de Dios, teniendo a Cristo como el centro, desde cualquier libro de la biblia. Es por esta razón que nos proponemos mostrar Como Predicar a Cristo y su Evangelio desde el Libro de Génesis.

Palabras claves: Dios. Cristo. Predicación. Comienzo. Luz. Creación. Hombre. Pecado. Muerte. Caída. Redención. Linaje. Elección. Pacto. Evangelio. Descanso. Testamento.

ABSTRACT

Without a doubt, preaching centered on Christ and his work on Calvary

¹ Ariel Noboa es Licenciado en Finanzas, tiene un Master en Educación y en Teología y candidato a PhD en Teología. Es director en Ministerios IBC en Santo Domingo, Rep. Dominicana. E-mail: noboa.ariel@gmail.com

is the responsibility of each preacher and at the same time is his greatest challenge. Today more than it is necessary that the sinners without hope and the people of God can listen to preachings that expose the biblical text and the whole counsel of God, having Christ as the center, from every book of the bible. It is for this reason that we propose to show how to preach Christ and his gospel from the book of Genesis.

Keywords: God. Christ. Preaching. Beginning. Light. Creation. Man. Sin. Death. Fall. Redemption. Descendant. Choice. Covenant. Gospel. Rest. Testament.

INTRODUCCIÓN

Viviendo en la era del entretenimiento, y los medios novedosos como el teatro, la danza, el humor, la variedad, la atracción histriónica,² no sería extraño ver a los pastores y predicadores distraídos exaltando a los personajes bíblicos, en vez de comunicar el mensaje principal, lo que es más importante. Es por esta razón que queremos enfatizar que la predicación centrada en Cristo y en su obra en el calvario es la responsabilidad de cada predicador y al mismo tiempo es su mayor reto. Hoy más que nunca es necesario que los pecadores sin esperanza y el pueblo de Dios pueda escuchar predicaciones que expongan el texto bíblico y todo el consejo de Dios, teniendo a Cristo como el centro, desde cualquier libro de la biblia. Según Goldsworthy “la persona y la obra de Jesucristo son el punto central de toda la biblia”³ y “el evangelio es su núcleo teológico”.⁴ Algunas referencias bíblicas que evidencian que Cristo es central en las escrituras las presentamos a continuación:

En *primier lugar*, durante su ministerio terrenal, Cristo dijo en Mateo 11:27 que Dios me ha escogido para que sea el medio por medio del cual el mundo le pueda conocer. Por lo tanto, Cristo llamó a los judíos a escudriñar las escrituras porque “ellas son las que dan testimonio de mí” (Jn. 5:39). Por otro lado, en Juan 5:45 él advirtió a los judíos que lo perseguían que no él sino Moisés les acusa delante del Padre por no creer en él, porque “...de mí escribió él” (Jn. 5:46). Cuando Cristo dice Moisés se refiere no solo a los escritos de

² MICHELÉN, Sugel. **De parte de Dios y Delante de Dios**. Nashville: B&H, 2016, p. 29.

³ GOLDSWORTHY, Graeme. **Como predicar a Cristo usando toda la Biblia**. Colombia: Torrentes de Vida, 2012, p. 124.

⁴ GOLDSWORTHY, 2012, p. 126.

Moisés sino que es un termino para el pentateuco y los profetas, es decir, la escritura del antiguo testamento. El Antiguo Testamento es acerca de Jesus.

En *segundo lugar*, luego de la resurrección de Cristo, Cleofas y otro de sus discipulos iban por el camino que conduce al pueblito de Emaús y estaban platicando de “todas aquellas cosas que habian acontecido” ese fin de semana en Jerusalén, relacionado con los padecimientos y la muerte de Cristo (Lc. 24:18).

Cuando Jesus se les acercó y los vio tristes y desilucionados, no se les rebeló inmediatamente, sino que les pregunta acerca del tema de su conversación. Como ellos no le reconocían, se limitaron a cuestionarle su ignorancia de las cosas acontecidas. Cuando él escucho sus razonamientos, les reprendió por su debilidad. Ellos no podían creer en el testimonio de la resurrección que habían reportado algunas mujeres del grupo de ellos. ¿Porqué razón? Porque ellos eran “incensatos y tardos de corazón para creer todo lo que los profetas han dicho” (Lc. 24:25).. Ellos no entendieron que el Cristo debía padecer y morir y resucitar al tercer día. Es por esto que Jesús les explicó “comenzando por Moisés y siguiendo por todos los profetas, todo lo que decían de él en las escrituras” (Jn. 24:27). La palabra clave es todo y todos. No es que los discípulos no creyeran, sino que no creían en la parte de las escrituras que no conocían. Ellos tenían información selectiva. Ellos tenían una limitada y parcial comprensión de las escrituras y necesitaban saberlo todo.⁵ Necesitaban saber y comprender al igual que nosotros que Cristo no solo reinaría y gobernaría y vendría con gloria y poder, sino también que tendría que padecer y morir por los pecadores.

Así el Señor Jesús se convierte en el expositor vivo para darles toda la verdad concerniente al Mesías. Todo lo que los profetas han dicho. Y parte de eso es el versículo 26, “¿No era necesario que el Mesías, el Cristo, sufriera estas cosas y entrara en Su gloria?” ¿Por qué era necesario? Porque en el plan de Dios era necesario, y en los profetas de Dios fue declarado así.

Desde esta perspectiva, Cristo está diciendo a sus discípulos que toda la escritura del Antiguo Testamento se cumple en su persona y en su obra.⁶

⁵ <https://www.gty.org/library/sermons-library/42-293/christ-the-living-expositor-part-1> y <https://www.google.com.do/search?q=google+translate&oq=google+translate&aqs=chrome..69157j35i39j0l4.3904joj7&sourceid=chrome&ie=UTF-8rch?q=google+translate&oq=google+translate&aqs=chrome..69157j35i39j0l4.3904joj7&sourceid=chrome&ie=UTF-8>

⁶ CEVALLOS, J. C.; ZORZOLI, R. O. **Comentario bíblico mundo hispano, Tomo 16: Lucas.**

En *tercer lugar*, la práctica de los discípulos de la iglesia de Jerusalén era que “cada día en el templo y por las casas no cesaban de enseñar y predicar a Jesucristo” (Hech. 5:42). Más adelante el Apostol Pablo le señaló a los hermanos de la iglesia de Corinto que aunque los judios y los griegos buscan otras cosas, “nosotros predicamos a Cristo crucificado ...el cual es poder de Dios y sabiduría de Dios” (1 Cor. 1:23-24). En 2 Cor. 4:5-6 Pablo vuelve y enfatiza que aunque Satanás haya encubierto el evangelio entre los que se pierden, no obstante “no nos predicamos a nosotros mismos, sino a Cristo Jesús como Señor y a nosotros como siervos vuestros por amor de Jesús”

Para Charles Spurgeon un sermón sin Cristo “es algo espantoso y horrible. Es un pozo vacío, una nube sin lluvia, un árbol dos veces muerto y desarraigado. Es abominable dar a los hombres piedras en vez de panes y escorpiones en lugar de huevos, y aun así, iesto es justamente lo que hacen aquellos que no predicán a Cristo! Una bogaza de pan sin harina, ¿cómo puede alimentar el alma? Los hombres mueren y perecen porque Cristo no está presente ahí”.⁷

1. CRISTO Y SU EVANGELIO NO SOLO EN EL NUEVO TESTAMENTO

Por cuanto tenemos la necesidad de predicar a Cristo, debemos hacerlo desde cualquier libro de las escrituras. Ahora bien, debemos reconocer que no es fácil en ningún sentido, sin embargo, para eso debemos tener cuidado en hacer una buena interpretación de las escrituras y estar en dependencia del Espíritu Santo. Para muchos intérpretes, la mejor ayuda que podemos encontrar para interpretar correctamente un texto es la misma biblia.⁸

Por otro lado, la biblia no es un libro que narra la historia completa de Israel sino la historia de la redención, Dios haciendo su obra para salvar a los pecadores perdidos. Por lo tanto, la biblia completa es un solo libro con un solo tema, ella es cristo-céntrica y trata de la gloria de lo que él hizo. El rey del universo vino a salvarnos. Para Edmund P. Clowney, “la Biblia es la historia de cómo Dios descendió para nacer de la virgen María, para vivir y morir por nosotros y para resucitar triunfante de la tumba”. Los predicadores que en sus mensajes ignoran la historia de la redención lo que están haciendo es ignorar

El Paso, TX: Mundo Hispano, 2007, p. 362.

⁷ MICHELÉN, 2016, p. 111.

⁸ MICHELÉN, 2016, p. 112.

el testimonio que da el Espíritu Santo sobre toda la escritura.⁹ Entonces, ¿qué debemos hacer? debemos tomar en cuenta la línea histórica de la redención y su cumplimiento en Cristo. Cuando estudiamos y predicamos de libros y porciones del Antiguo Testamento, así como del nuevo, debemos predicar a Cristo tal y como el texto lo presenta. En algunos casos nos encontraremos con Teofanías. Una teofanía es una manifestación visible de Dios.¹⁰ En otras ocasiones nos encontraremos con lenguaje figurado, personas, eventos o instituciones que representan o simbolizan aspectos importantes de la persona y la obra de Cristo.¹¹

Para Goldsworthy, el pasaje de 2 Timoteo 3:15-17 nos ayuda a comprender la realidad de que el Antiguo Testamento nos instruye para alcanzar la salvación, la cual sólo es por medio de Cristo: *y que desde la niñez has sabido las Sagradas Escrituras, las cuales te pueden hacer sabio para la salvación por la fe que es en Cristo Jesús.*

Cuando Pablo predicó el evangelio lo hizo desde la perspectiva del Antiguo Testamento.

2. PREDICANDO A CRISTO Y SU EVANGELIO DESDE EL LIBRO DE GÉNESIS

Hasta ahora hemos visto que la Biblia es un solo libro sobre la revelación de Jesucristo. Que si buscamos lo suficiente podremos encontrar en cada porción de las escrituras, en algún lugar detrás de la escena, en alguna lugar detrás de la sombra, la persona central del libro.¹² Por lo tanto podemos afirmar que Cristo está impregnado en todas las historias y textos narrativos del libro de Génesis y es nuestra responsabilidad no dar por concluida la interpretación de un texto, hasta no encontrar una referencia al Señor Jesucristo y su evangelio. Es nuestro deber, sin forzar el texto ni espiritualizarlo, exponer las enseñanzas del libro mostrando su relación con Cristo. En el resto de este escrito mostraré que esto es cierto y que el libro de Génesis incluye numerosas prefiguraciones

⁹ CLOWNEY, Edmund P. **Predica a Cristo desde toda la Escritura.** Barcelona: Andamio, 2016, p. 9.

¹⁰ BROOMALL, W. Teofanía. En: HARRISON, E. F.; BROMILEY, G. W.; HENRY, C. F. H. (Eds.). **Diccionario de Teología.** Grand Rapids, MI: Libros Desafío, 2006, p. 597.

¹¹ COKER, W. B. Tipo, tipología. En: TAYLOR, R. S.; GRIDER, J. K.; TAYLOR, W. H.; CONZÁLEZ, E. R. (Eds.). **Diccionario Teológico Beacon.** Lenexa, KS: Casa Nazarena de Publicaciones, 2009, p. 698.

¹² LIMBAUGH, David. **Finding Jesus in the Old Testament.** Washington: Regnery, 2017, Loc 3342 of 9972.

de Cristo. Comencemos pues, por el principio.

2.1 GÉNESIS 1 Y 2 - CRISTO ES EL CREADOR DE TODAS LAS COSAS

Aunque el libro de Génesis inicia con el relato de la creación, sin embargo, al predicar sobre la creación debemos enfatizar que la enseñanza de la predestinación (Ef. 1:4-6) nos muestra que la gloria de Dios al salvar por el evangelio siempre fue el plan original de Dios para todo, incluida la creación.¹³

En 2 Corintios 5:17, el apóstol Pablo nos dice: “Si alguno está en Cristo, nueva criatura es. “Y la obra de Dios en la nueva creación de la gracia está bellamente simbolizada en la creación del mundo. Como la creación del mundo fue la obra del Dios trino solo, por lo que la creación de hombres y mujeres las criaturas en Cristo es obra de Dios solamente.¹⁴

Por otro lado, *en el principio creó Dios los cielos y la tierra* (Génesis 1:1) y lo hizo en Cristo. Esto quiere decir que Dios refuta a los que niegan su existencia desde el primer verso de las escrituras y también se enfatiza que vayamos a donde vayamos en este universo, y aun, si fuera posible, fuera de él, nunca nos encontraremos en un espacio no creado por Cristo (cf. Salmo 139:7-8). Estemos en el momento en que estemos, nunca estaremos en un tiempo no creado por él. Cualesquiera que sean los seres que habiten los cielos o en los lugares más oscuros de la tierra, todos fueron creados por él.¹⁵

CREADOS A SU IMAGEN Y SEMEJANZA

Aunque otros pasajes de las escrituras muestran esta verdad (Col. 1:16, J. 1:3, Heb. 1:2b) sin embargo podemos ver en Gén. 1:26 cuando en el momento de la creación del hombre (en Gén. 1:26) llamando a consejo a la trinidad, Dios dice: *Hagamos al hombre a nuestra imagen, conforme a nuestra semejanza. Entonces vemos en primer lugar que las tres personas de la Trinidad, Padre, Hijo y Espíritu Santo, consultan sobre esto y convienen en ello.*¹⁶ En segundo lugar, vemos que al hombre se le distingue con una identidad y relación especial con Dios que lo diferencia de los otros seres creados. En tercer lugar,

¹³ GOLDSWORTHY, 2012, p. 197.

¹⁴ FORTNER, Don. **Discovering Christ in Genesis**. Queen Creek: Evangelical Press. p. 1.

¹⁵ BURT, D. F. **Colosenses 1:1-23: La Imagen del Dios Invisible**. Barcelona: Andamio, 2004, p. 186.

¹⁶ HENRY, M.; LACUEVA, F. **Comentario Bíblico de Matthew Henry**. Terrassa (Barcelona): CLIE, 1999, p. 17.

se le establece un propósito de ejercer dominio sobre los demás seres vivientes, asumiendo un principio de responsabilidad. Ver referencia a Mateo 19:4-5.

En Gén. 9:6 El que derramare sangre de hombre, por el hombre su sangre será derramada; porque a imagen de Dios es hecho el hombre.

Este texto Cristo lo utilizó (Mateo 26:52) para enseñar el valor de la vida humana y el cuidado amoroso que debía tener el hombre hacia sus semejantes. Aunque por el pecado tenemos la capacidad de destruir, en Cristo tenemos la oportunidad de amar y perdonar.

EL PROPÓSITO DE GÉNESIS

Ahora bien, no podemos olvidar el propósito del autor de las escrituras (2 Pedro 1:21) al utilizar a Moisés para escribir este relato. Para Oliver Buswell, el libro de Génesis *fue escrito por Moisés para* la instrucción espiritual del pueblo hebreo, mientras Moisés los llevaba de la esclavitud y de la ignorancia y los unificaba en una nación de hombres piadosos, que adoraban a Jehová como el Dios absolutamente supremo. Por esto, Génesis 1 y 2 debe ser claro: El pueblo hebreo y nosotros deben aprender a confiar en el Dios trino, que es el Creador y gobernador de todas las cosas y que él es quien tiene la autoridad de entregarles la tierra prometida hacia la cual viajaban. Si consideramos que este es el propósito principal de Moisés, los detalles de la narración de la creación tienen que ser los que Moisés consideró importantes y verídicos para el gran mensaje teísta que presenta la historia en conjunto.¹⁷

CRISTO Y EL SABAT

Por otro lado, aunque Dios reposó (Sabat, detuvo su obra de creación), en el día 6 y luego separó el día de reposo para detener toda obra dentro del pueblo de Israel para dedicarlo a Dios (Ex. 20:8-11, 34:21), Cristo es el señor del día de reposo (Mateo 12:8) y él estableció que hay libertad para hacer el bien todos los días de la semana (Lu.6:9). El sabbat está relacionado con la vieja creación (Gén. 2:2) pero el primer día de la semana de la iglesia cristiana con la nueva, con la gracia y la salvación en Cristo. Pablo siempre enfatizó que observar días especiales no tiene nada que ver con la salvación (Ga. 4:1-11, Col. 2:8-17), porque no somos salvos por la fe en Cristo más guardar el sábado. Somos

¹⁷ BUSWELL Jr., J. O. **Teología sistemática, tomo 1, Dios y Su revelación**. Miami, Florida: LOGOI, 1979, p. 128.

salvos solo por la fe. Aunque algunos judíos convertidos querían continuar guardando el sabat, también se lo querían imponer a otros. De manera que esto se convirtió en una carga religiosa. Por esta razón Cristo proclamó un año de liberación e invitó a los trabajados, cargados y cansados a venir y confiar en él y descansar en él (Mateo 11:28-30).¹⁸ De manera que nosotros encontramos nuestro real descanso en Cristo por la fe, quien descansó como salvador exitoso (Heb. 4:10) y descansará junto a la trinidad en la eterna gloria (1 Cor. 15:24-28).¹⁹

CRISTO ES LA LUZ DEL MUNDO

En otro orden, en la narración de la creación se presenta la creación de *la luz* (G.1:3) para separar el día de las tinieblas de la noche. Aunque esto es una creación física, podemos hacer una referencia o alegoría a Cristo, para insertar el evangelio. Cristo estando en la tierra se auto proclamó “la luz del mundo” y el que lo sigue no andará en tinieblas (J. 8:12, 9:5, 12:46). El evangelio de Juan llama a Cristo la “luz de los hombres” (J. 1:4) y en la transfiguración “su rostro resplandeció como el sol y sus vestidos se volvieron blancos como la luz” (Mateo 7:2). Otras referencias a esta gran enseñanza se pueden apreciar en algunos escritos del Antiguo Testamento (S. 27:1, 36:9), y en el libro de Apocalipsis (21:23-25). Pablo llamó a los convertidos a Cristo a vivir en la luz (Filip. 2:15-16) en medio de esta generación perversa.

2.2 GÉNESIS 3-6 - EN ADÁN TODOS LOS HOMBRES MUEREN, PERO EN CRISTO TODOS SERÁN VIVIFICADOS (1 CORINTIOS 15:22)

Existen muchos tipos de Cristo en el libro de Génesis y Adán es uno de ellos. Satanás tentó a Adán (Gén. 3) y también a Cristo (Lu. 4:1-11). El primero fue derrotado y Cristo tuvo victoria. Esta tipología es más un contraste porque Adán con su pecado arrastró a todos los seres humanos, pero Cristo es el conquistador, por medio del cual el hombre puede ser perdonado y vivificado. Por lo tanto, Pablo explica en Romanos 5:12-14 como el pecado y la muerte son introducidos en este mundo por la desobediencia de Adán.²⁰

¹⁸ WIERSBE, W. W. **Compasivos en Cristo**: estudio expositivo de Evangelio Según Lucas Capítulos 1-13. Sebring, FL: Editorial Bautista Independiente, 2005, p. 60.

¹⁹ FORTNER, p. 21,22.

²⁰ LIMBAUGH, 2017, Loc. 3544 of 9972.

Es mucho lo que se ha escrito y enseñado sobre el suceso de Génesis 3, pero lo podemos resumir en el hecho de que tanto Adán como Eva pensaron que la vida sería mucho mejor si ellos se independizaban de Dios. Eva escuchó a la serpiente, la cual le engañó (Ver Juan 8:44), a la vez que menospreciaron la palabra de Dios y los resultados fueron desastrosos. Ellos se alejaron de él y Dios los echo de su presencia, de su huerto y de su gobierno de Dios, sin el disfrutar de su bendición. En vez de esto, fueron maldecidos y puestos bajo juicio, pero Dios les prometió redención por medio de uno de la simiente de la mujer (Gén. 3:15).²¹ El libro entero prevé que a través de un futuro descendiente de Eva, el maligno será derrotado y la bendición de Dios vendrá a las naciones de la tierra. Y lo que es más importante, esta descendencia divinamente prometida nos lleva de Adán a Abraham y a David y a Jesucristo.

Entonces este hijo de la mujer es Cristo, venido del cielo (1 Corintios 15:48) y diferente a Adán que vino del polvo. La declaración apunta a la realidad de la vida que otorga Cristo a los que creen en él. Dios creó a Adán pero este escogió la muerte. Sin embargo, en Cristo el hombre perdido recibe la vida eterna y el perdón de sus pecados. Aunque David Limbaugh dice que “Esta declaración de Pablo nos recuerda que tenemos que hacer una elección o se hará por nosotros”²², realmente se refiere al arrepentimiento y fe en Cristo, puesto que Dios es quien escoge al hombre para salvación.

LA ROPA DE ADÁN

Cuando Dios se paseó por el huerto luego que Adán y Eva pecaron, el vino llamando y buscando a sus criaturas que se habían perdido (Gén. 3:8). Así también Cristo al venir a la tierra dijo que había venido a “buscar y a salvar lo que se había perdido” (Lucas 19:10). De manera que este relato anticipa la razón por la que Cristo vendría al mundo. Este texto es propicio para compartir el evangelio con los oyentes.

Después que Dios prometió un redentor que iba a destruir al enemigo (Gén.3:15), él hizo un sacrificio por Adán y Eva (Gén. 3:21). Este sacrificio representó la obra redentora de Cristo que fue prometida en Gén. 3:15. Luego Dios vistió a ambos con las pieles del animal sacrificado, representando las

²¹ ROBERTS, Vaughan. **El Gran Panorama Divino**. Nuevo León: Torrentes de Vida, 2008, p. 24.

²² LIMBAUGH, 2017, Loc 3557 of 9972.

prendas de vestir con las que Dios viste a sus redimidos (Job 29:14, Salmos 132:8, Isaías 61:10, Efesios 4:24, Apocalipsis 19:8).²³

El resto de los capítulos 4 al 11 es un relato de la manera como el pecado afecta las relaciones personales y las comunidades.

2.3 GÉNESIS 4 - ABEL Y SU OFRENDA

Las palabras de Eva cuando nació Caín (Gén. 4:1) dan la idea que ella pensó que el libertador de la promesa de Génesis 3:15 era su hijo nacido. Si es cierto, vaya desilusión por lo que cuenta el resto de su historia que veremos a continuación. De todas maneras, quedaba en la mente de los que recibieron la promesa la expectativa de quien sería ese libertador, en las siguientes generaciones.²⁴

Caín y Abel se presentaron delante de Dios para ofrecer un sacrificio. Según David Limbaugh, “Dios no aceptó el sacrificio de Caín porque no involucró sangre ni la sustitución de la muerte de una víctima inocente”.²⁵ No obstante, la ofrenda de Abel es un tipo de Cristo porque es la de un cordero sin mancha y defecto que es ofrecida a Dios.

Por otro lado, Caín representa una religión de obras, la cual ofrece producto de su propio trabajo (Efesios 2:9). En cambio, Abel representa una religión de fe, fundada en sangre. Abel es un tipo de Cristo porque ofrece su ofrenda a Dios como un pastor, así como Cristo que es el buen pastor (Jn. 10:11). Su hermano Caín le despreció, así como muchos de sus hermanos judíos le despreciaron sin causa (Juan 15:25). Caín mata a Abel de la envidia, así como Cristo fue muerto (Mat. 27:18). La diferencia con Abel es que Cristo muere por los pecadores y su sangre es suficiente para perdonar, sin embargo el animal de Abel murió por Abel.²⁶ Ver referencia de Cristo en Mateo 23:35 y Lucas 11:51.

2.4 GÉNESIS 5 AL 9 - EL JUICIO DE DIOS POR MEDIO DEL DILUVIO DE AGUAS

Mientras el tiempo transcurría el pecado se incrementaba (Gén. 6:1-5). Habían pasado nuevo generaciones desde Adán y la cantidad de personas

²³ FORTNER, p. 54.

²⁴ KAISER, Walter C. **Hacia una Teología del Antiguo Testamento**. Miami: Vida, 2000, p. 30.

²⁵ LIMBAUGH, 2017, Loc 3583 of 9972.

²⁶ LIMBAUGH, 2017, Loc 3583 of 9972.

en la tierra se había incrementado y aunque no sabemos con exactitud la cantidad, pero cubrían la faz de la tierra. Dondequiera que habían personas abundaba el pecado. La poligamia que inicio con Lamec (Gén. 4:19), ahora es una práctica común en Génesis 6:1-2. Por tanto, Dios decidió destruir la tierra y sus habitantes, así como un día traerá juicio (Apoc. 20:11-13) y destruirá todo lo creado para hacer un cielo nuevo y una tierra nueva (Apoc. 21:1-8).

Pero “Noé hallo gracia ante los ojos de Dios”(Gén. 6:8). Es la primera vez que se menciona la palabra gracia en las escrituras. La salvación es por la gracia sola (Efe. 2:8). La razón de la salvación de Noé y su familia es por la gracia libre y soberanía de Dios. El texto dice que Noé hallo gracia delante de Dios. Nunca es de otra forma. La salvación no comienza con el hombre, sino con Dios. La salvación no es el resultado de la obra del hombre. La gracia es la obra de Dios. Es un regalo de Dios. La gracia es la intervención de Dios. Por esta razón, Dios utilizó el arca para salvar a Noé y su familia por la fe a la promesa de Dios. Este hecho prefigura la redención de los perdidos por la fe en Jesucristo.²⁷

Tenemos entonces, un hombre justo cuya familia es salva debido a su posición con Dios. De manera similar, Jesucristo es el justo que salva a los pecadores debido a su obediencia al padre al morir en la cruz. Entonces podemos trazar el tema del juicio de Dios, comprendiendo que el juicio que cae sobre el malvado (el diluvio) es el medio de salvación para Noé y su familia (1 Pedro 3:21). Este tema se ve más claramente en la cruz, cuando la salvación viene a nosotros a través del juicio de Dios que cae sobre Cristo.²⁸

La característica de esta arca es que tiene una sola puerta, la cual fue controlada por Dios (Gén.6:16), así como Cristo es la puerta por medio del cual todo el que por él entra será salvo (Jn.10:9). Los habitantes de la tierra invitados a entrar, sin embargo rehusaron la invitación, así como en el día de hoy los hombres rechazan la invitación a salvación. Solo los animales y la familia de Noé entraron y el arca fue un refugio para todos ellos, así como Cristo es nuestro refugio.²⁹

Ver la referencia de Cristo a este episodio en Mateo 24:37-39 y Lucas 17:26-

²⁷ FORTNER, p. 80.

²⁸ <https://blogs.thegospelcoalition.org/trevinwax/2013/06/04/7-ways-of-preaching-christ-from-the-old-testament/>

²⁹ FORTNER, p. 81.

27 usando a los días de Noé como una analogía.

2.5 GÉNESIS 11 JUICIO POR MÉDIO DE LA CONFUSIÓN

Si Dios castigó al mundo por medio del ahogamiento en el diluvio, en Génesis 11 Dios también los castiga por médio de la confusión de lenguas y la dispersión. Génesis es el relato del origen de todas las cosas creadas y en el capítulo 11 Dios muestra que por médio de esta dispersion tambien dio origen al asentamiento de las grandes civilizaciones que conocemos hoy, y a los diferentes idiomas y culturas.

Luego de la destrucción de la humanidad y la vegetación por el diluvio, solo quedaron Noe, su esposa y sus três hijos con sus esposas. Por médio de esas ocho personas Dios continuaría la vida humana sobre la tierra y en el capítulo 10 se muestran a los descendientes de los hijos de Noé y como se van reproduciendo hasta formar grupos familiares o castas que permanecían unidos como una sola família y con un mismo idioma (Gén. 11:1), en franca desobediência a la palabra de Dios, el cual les había dicho que se multiplicaran y llenaran la tierra (Gén. 9:1, 7).

Habiendo ellos encontrado una llanura (Sinar) que se prestaba para que ellos se establecieran, decidieron construir una ciudad, una torre que llegue al cielo y un nombre que les diera cierta reputación (Gén.11:4). Lo que vemos aquí es que probablemente en menos de 100 años del suceso del diluvio, ellos siguen siendo un clan familiar con una sola lengua, pero hundidos en la rebelión y el pecado, por la ejecución de su proyecto Babel, que no era más que un culto idolátrico.³⁰ Es así como Dios desciende y confunde sus lenguas, siendo obligados a separarse y a reunirse en áreas geográficas donde se hablase su propia lengua (Gén.11:8).

Si en Babel, el pecado produjo división y separación, en Cristo Jesús los salvados somos unidos para ser miembros de la família de Dios (Efesios 2:19) y somos convocados a proclamar las virtudes de aquel que nos llamó de las tinieblas a su luz admirable (1 Pedro 2:9). El ejemplo más palpable de esta verdad ocurrió en Hechos 2, cuando en la manifestación del Espíritu Santo los discípulos hablaron en otras lenguas conocidas, para manifestar que a partir de ese momento el Pueblo de Dios sería conformado por personas de todas las

³⁰ <https://www.gty.org/library/sermons-library/90-267/judgment-of-the-rebellion-at-babel-part-1>

naciones, dando paso a la iglesia de Cristo.³¹

La verdad que podemos extraer de toda la biblia y de Apocalipsis 7:9 es que Dios (en Cristo) está obrando para redimir y reunir a un pueblo numeroso de todas las naciones, razas y lenguas para que le alaben y le glorifiquen por toda la eternidad.

El relato de Génesis 11 es una tremenda oportunidad para predicar o enseñar el evangelio de Cristo.

2.6 GÉNESIS 12 AL 21 – ABRAHAM Y CRISTO

Dios escogió a Abraham (Gén.12) para traer a Jesucristo por medio de su linaje para que redimiera a los pecadores, según la promesa de Gén.3:15. Entonces, Abraham es el padre de los de la fe, no en términos de sangre, pero si en términos espirituales o de tipología (Rom.4:16).³²

Abraham es un ejemplo de fe y perseverancia, el cual creyó a Jehová y le fue contado por justicia (Gén. 15:6). Dios llama a Abraham y le hace promesas incondicionales para establecer su reino de los descendientes de Abraham. Ellos serán su pueblo y gozarán de su bendición en una tierra que les prometió. Además, por medio de ellos serían benditas todas las familias de la tierra. Esa promesa es el evangelio y halla su cumplimiento en la persona de Jesucristo.³³

En el corazón del NT la comprensión de Jesús como el Mesías es la idea de que él es el legítimo heredero del trono davídico. Por esta razón el Evangelio de Mateo comienza enfatizando cómo Jesús es el Hijo de David. Aunque esto es comúnmente reconocido, no siempre apreciamos que las raíces de la dinastía davídica se encuentran en el libro de Génesis. Lo que comienza en el Génesis nos lleva a David y de David a Jesucristo. Por esta razón, Mateo comienza su genealogía real de Jesús con Abraham y no con David. A través de un cuidadoso uso de las genealogías, Génesis traza una notable línea familiar que comienza con Adán y termina con los 12 hijos de Jacob. Mientras que ocasionalmente otros hermanos se introducen en la historia, son simplemente ramas en el árbol genealógico. El tronco principal es lo que importa, y eventualmente nos lleva más allá de Génesis a David y luego a Jesucristo.³⁴

³¹ John MacArthur, Biblia de Estudio, Pág. 1484

³² A. W. PINK https://www.biblebelievers.com/Pink/Gleanings_Genesis/genesis_24.htm

³³ ROBERTS, 2008, p. 24.

³⁴ <https://www.thegospelcoalition.org/article/the-challenge-of-preaching-christ-in-genesis>

MELQUISEDEC

En Génesis 14 se nos habla de Melquisedec, el cual es un tipo de Cristo porque es sacerdote, rey de justicia y de paz. Cuando Abraham regresó de rescatar a Lot se encontró con Melquisedec que es el rey de Salem y sacerdote del Dios altísimo y pronunció la bendición de Dios. Como respuesta, Abraham le dio el diezmo del botín de la batalla.

En Hebreos 7:1-25, haciendo referencia a Melquisedec, se explica la superioridad de Cristo sobre todos los sacerdotes del Antiguo Testamento, de la tribu de Leví. En el versículo 25 de ese mismo capítulo, el autor presenta a manera de conclusión toda la verdad precedente sobre el sacerdocio de Cristo. El escritor J. Piper³⁵ la describe en 3 aspectos:

1. Cristo tiene poder para salvar para siempre. Por lo cual El también es poderoso para salvar para siempre... Heb. 7:25 a
2. Cristo siempre vive para interceder por los redimidos. ...viviendo siempre para interceder por ellos. Heb. 7:25c
Es maravilloso contar con la continua intercesión de Jesucristo.
3. Esta intercesión eterna y salvación eterna es para aquellos que se acercan a Dios a través de Cristo.
4. ...es poderoso para salvar para siempre a los que por mérito de El se acercan a Dios. Heb. 7:25b

Enfocarnos en el misterioso personaje de Melquisedec, sería desviar la atención de la persona más importante. Esta conexión que hace Hebreos 7 con Génesis 14 nos permite ver el panorama completo, poder relacionar a Melquisedec con Cristo pero también poder exaltar en la enseñanza la persona y las cualidades de Cristo y lo que puede hacer para aquellos que confían en él.

AGAR Y SARA

Por cuanto Ismael se burlaba del niño Isaac, Sara pidió a Abraham que echara fuera del entorno familiar a Agar y su hijo. En principio fue una decisión muy difícil para Abraham por cuanto este era su hijo, sin embargo vino la intervención de Dios y le pidió lo mismo. Dice Edersheim y Ramsay que “La expulsión de Ismael era necesaria para mantener al heredero de la promesa separado de los demás y por causa de Abraham mismo, cuya fe tenía

³⁵<https://www.desiringgod.org/messages/jesus-from-melchizedek-to-eternal-savior>

que ser entrenada para que renunciara, obedeciendo al llamamiento divino, a todo, incluso sus lógicos afectos paternos”.³⁶

Este relato se conecta con Gálatas 4:21-31 para representar que aunque Ismael e Isaac eran hijos de Abraham, sin embargo Ismael nació en la carne, de la desesperación, de la voluntad de Sara y Abraham, sin embargo Isaac nació de la voluntad de Dios. Pablo explica que Isaac es el hijo que Dios promesa a Abraham y a Sara (Gén. 15:4) y por lo tanto, era el hijo de la libre (Gal. 4:23). Dios escogió a Isaac así como escogerá posteriormente a Jacob para cumplir sus propósitos. Dios hace esto por su soberanía. Los judaizantes de los tiempos de Pablo, y de nuestros tiempos, están tratando de reconciliar a Sara con Agar, y a Isaac con Ismael; tal reconciliación es contraria a la Palabra de Dios. Es imposible mezclar la ley y la gracia, la fe y las obras, el regalo de la justicia de Dios y los esfuerzos del hombre para ganar la justicia.³⁷

Una error doctrina ha sido enseñado de que muchos cristianos consideran que sus hijos son “de la promesa” y por lo tanto serán cristianos. Con esta creencia en mente los bautizan desde pequeños y le dan privilegios en las iglesias como si hubieran nacido de nuevo. Triste error este. La salvación es un regalo de Dios por su gracia y por la fe en Cristo. Este puede ser un tremenda oportunidad para predicar el evangelio.

2.7 GÉNESIS 22 - DIOS SE PROVEERÁ DE UN CORDERO

El pedido de Jehová de que Abraham sacrifique a su hijo es una prueba de la fe. Dios nos prueba pero el maligno nos tienta(). El propósito de la prueba era aumentar la fe de Abraham y con igual propósito nosotros somos probados. Abraham obedeció el mandato de Dios y justo cuando le iba a degollar, Dios lo detuvo. Entonces apareció un cordero que fue utilizado para el sacrificio a Dios (Gén. 22:9-13).³⁸

Abraham aprendió una lección sobre Dios mucho mayor que su gran amor y misericordia. Aprendió una lección sobre su naturaleza como proveedor y sus propósitos. Abraham llamó al lugar Jehová-Jireh, que significa “Jehová Proveerá“. Este titulo y su propósito se hace evidente en la provisión futura

³⁶ EDERSHEIM, Alfred; RAMSAY, Richard. **Exploremos Génesis**. Miami: Logoi, 2009, p. 128.

³⁷ WIERSBE, W. W. **Libres en Cristo**: estudio expositivo de la Epístola a los Gálatas. Sebring, FL: Editorial Bautista Independiente, 1984, p. 91.

³⁸ HOFF, Pablo. **El Pentateuco**. Miami: Vida, 1978, p. 67.

de Dios de un cordero para que quitar el pecado del mundo.³⁹ Juan el bautista al ver a Jesús le dijo a sus discípulos: He aquí el cordero de Dios que quita el pecado del mundo (Jn. 1:29).

JOSÉ

Para muchos José es un personaje tipo de Cristo. Primero porque fue maltratado y vendido por sus hermanos así como Cristo (Gén. 37:4, 37:23), tomaron su túnica (Gén. 37:23), se le permite reinar y regir (Génesis 41:39-41), se convierte en un siervo (Gén. 39:4), fue condenado a pesar de ser inocente (Gén. 39:11-20). Esteban habló de él diciendo que Dios estuvo con él y lo rescató de todas sus aflicciones y le dio favores y sabiduría (Hech. 7:9-10), así como Cristo (Lu. 2:52). Luego es recibido por sus hermanos como un salvador y libertador (Gén. 45:1-15). En resumen, Dios utilizó a José para “preservar la vida de mucha gente“, hablando en términos de morir de una hambruna severa (Gén.50:20) y es símbolo de un salvador y un preservador en términos humanos, para que los planes de Dios con el linaje de Abraham continuaran.

JACOB

La obra de Cristo en la vida de los redimidos se manifiesta en una vida transformada. En 2da. De Corintios 5:17 dice que “De modo que si alguno está en Cristo, nueva criatura es; las cosas viejas pasaron; he aquí todas son hechas nuevas“.

Jacob es un buen ejemplo de un hombre pervertido o torcido que a partir de su encuentro con el Señor, camina en integridad. Jacob era el hijo de Isaac y nieto de Abraham. El significado de su nombre es “suplantador“, y le hacía honor a su nombre, porque muchas de las adquisiciones y logros obtenidos en su vida era por medio del engaño, la manipulación o por propuestas no éticas. El escritor Anthony Selvaggio⁴⁰ identifica tres eventos en la vida de Jacob que evidencian sus tratos o acuerdos engañosos:

- En primer lugar, Jacob persuadió a su hermano para que le venda su primogenitura a cambio de una comida , aprovechando un momento de debilidad y hambre física (Gén. 25:29-34). Debemos reconocer que Esaú es responsable de su decisión porque prefirió el placer de una

³⁹HOFF, 1978, p. 68.

⁴⁰SELVAGGIO, Anthony. **A Proverbs Driven Life**, p. 69-70

comida temporal por encima de su primogenitura. Jacob, en cambio, hizo la propuesta y controló el momento y la situación.

- El segundo evento fue cuando -dirigido por su madre Rebeca- engañó a su padre, haciéndose pasar por su hermano para obtener la bendición que le correspondía a Esaú (Gén. 27:21-29). En ese momento, además de ciego, Isaac estaba en un estado de avanzada edad y su salud estaba muy delicado. Este hecho trajo como consecuencia el enojo de su hermano y su deseo de matarlo.
- El tercer evento sucedió un poco más tarde en su vida, por medio de un trato que hizo con su suegro Labán (Gén. 30: 37-42) en el cual el pudo manipular el proceso de apareamiento de las ovejas, trayendo como resultado el incremento de su rebaño (Gén. 30: 43) en detrimento de los intereses de Labán (Gén. 31:1-2).

Dios estaba trabajando en la vida de Jacob y le instruyó para que regresara a su tierra (Gén. 31:3), mientras le tenía preparado un par de pruebas que fuera superior a las que antes había experimentado, que lo llevaran a reconocer su pequeñez y debilidad delante de Dios y de su hermano y más tarde a admitir su egoísmo al usar la mentira y el engaño para su beneficio. En su regreso a su tierra, Dios permitió que su hermano Esaú viniera a su encuentro con 400 hombres. Veinte años atrás (Gén. 31:38), su hermano había prometido que le mataría y Jacob pensó que su recibimiento tendría ese propósito. Aunque estratégicamente Jacob separó a sus mujeres e hijos en grupos, sin embargo le confesó a Dios que temía por su vida y la de sus familias y le pidió que lo librara de su hermano, en base a sus promesas (Génesis 32:11-12).

La segunda situación ocurrió esa misma noche en la cual luchó con un varón (asumimos que era un ángel de Dios), el cual le desconyuntó el muslo. Cuando el varón le preguntó por su nombre, contrario a como respondió a su padre, esta vez dijo su verdadero nombre: Jacob (el que suplanta, el manipulador, el artífice de engaños). No tenía nada que esconder y estaba manifestando su humillación, de una vez y por todas. Como dice Nancy Leigh DeMoss:

Al admitir su derrota, Jacob logró su máxima victoria. En ese momento fue un hombre nuevo. Una vez quebrantada la fortaleza natural de Jacob, Dios pudo revestirlo de poder espiritual... y cambio su nombre a Israel, que

representaba su nuevo carácter.⁴¹

CONCLUSIÓN

1. Para predicar sobre una base cristo céntrica debemos tomar en cuenta la progresión histórica de la redención que inició en la eternidad pasada, continuando por el libro de Génesis y que culmina en el apocalipsis. Cada historia debe ser vista bajo la realidad de Efesios 1:4 (escogidos en Cristo) y de la promesa de Dios a Adán y Eva en Génesis 3:15 (el hijo de la simiente de la mujer).
2. Para poder predicar el texto de Génesis y de cualquier otro libro de Antiguo Testamento, hay que estudiarlo considerando las tipologías, analogías, los términos teológicos y las referencias desde el Nuevo Testamento hacia el libro en cuestión, las cuales nos apuntan a Cristo y al evangelio.
3. La biblia es un libro único con un solo tema relacionado con la manera como Dios muestra su gloria y misericordia al salvar a los pecadores por medio de la redención que es en Cristo Jesús.
4. Cristo es la llave y la clave para entender todo el antiguo testamento y el nuevo testamento. Es también la revelación final del padre, por lo tanto Cristo es el medio por medio del cual el mundo lo pueda conocer. En Mateo 11:27 Jesús dijo: *Todas las cosas me fueron entregadas por mi Padre; y nadie conoce al Hijo, sino el Padre, ni al Padre conoce alguno, sino el Hijo, y aquel a quien el Hijo lo quiera revelar.* Bien le sería al hombre el poner toda su plena confianza en la obra y la persona de nuestro Señor Jesucristo.
5. Necesitamos hacer una buena interpretación, una buena exégesis del texto para extraer la enseñanza correcta. Necesitamos conocer adecuadamente lo que el autor de la biblia comunicó a su audiencia de aquel entonces. Debemos ver como el evangelio se relaciona con el texto y la línea histórica de la redención. Finalmente debemos aplicar el texto a nuestro contexto actual. Estos pasos nos van a ayudar a no sacar enseñanzas erróneas del texto.

⁴¹ DEMOSS, Nancy Leigh. **Quebrantamiento**, p. 95-96

REFERENCIAS

BROOMALL, W. Teofanía. En: HARRISON, E. F.; BROMILEY, G. W.; HENRY, C. F. H. (Eds.). **Diccionario de Teología**. Grand Rapids, MI: Libros Desafío, 2006.

BURT, D. F. Colosenses 1:1-23: **La Imagen del Dios Invisible**. Barcelona: Publicaciones Andamio, 2004.

BUSWELL Jr., J. O. **Teología sistemática, tomo 1, Dios y Su revelación**. Miami, Florida: LOGOI, 1979.

CEVALLOS, J. C.; ZORZOLI, R. O. **Comentario bíblico mundo hispano, Tomo 16: Lucas**. El Paso, TX: Mundo Hispano, 2007.

CLOWNEY, Edmund P. **Predica a Cristo desde toda la Escritura**. Barcelona: Andamio, 2016.

COKER, W. B. Tipo, tipología. En: TAYLOR, R. S.; GRIDER, J. K.; TAYLOR, W. H.; CONZÁLEZ, E. R. (Eds.). **Diccionario Teológico Beacon**. Lenexa, KS: Casa Nazarena de Publicaciones, 2009.

DEMOSS, Nancy Leigh. **Quebrantamiento: el corazón avivado por Dios**. Portavoz, 2006.

EDERSHEIM, Alfred; RAMSAY, Richard. **Exploremos Génesis**. Miami: Logoi, 2009.

FORTNER, Don. **Discovering Christ in Genesis**. Queen Creek: Evangelical Press, GOLDSWORTHY, Graeme. Como predicar a Cristo usando toda la Biblia. Colombia: Torrentes de Vida, 2012.

GOLDSWORTHY, Graeme. **Como predicar a Cristo usando toda la Biblia**. Colombia: Torrentes de Vida, 2012.

HENRY, M.; LACUEVA, F. **Comentario Bíblico de Matthew Henry**.

Terrassa (Barcelona): CLIE, 1999.

HOFF, Pablo. **El Pentateuco**. Miami: Vida, 1978.

<https://blogs.thegospelcoalition.org/trevinwax/2013/06/04/7-ways-of-preaching-christ-from-the-old-testament/>

<https://www.desiringgod.org/messages/jesus-from-melchizedek-to-eternal-savior>

<https://www.gty.org/library/sermons-library/42-293/christ-the-living-expositor-part-1>

<https://www.thegospelcoalition.org/article/the-challenge-of-preaching-christ-in-genesis>

KAISER, Walter C. *Hacia una Teología del Antiguo Testamento*. Miami: Vida, 2000.

LIMBAUGH, David. **Finding Jesus in the Old Testament**. Washington: Regnery, 2017. Loc 3342 of 9972.

MICHELÉN, Sugel. **De parte de Dios y Delante de Dios**. Nashville: B&H, 2016.

PINK, A. W. Disponible en: https://www.biblebelievers.com/Pink/Gleanings_Genesis/genesis_24.htm

ROBERTS, Vaughan. **El Gran Panorama Divino**, p. 24

SELVAGGIO, Anthony. **A Proverbs Driven Life**. Shepherd Press, 2008.

WIERSBE, W. W. **Compasivos en Cristo**: estudio expositivo de Evangelio Según Lucas Capítulos 1–13. Sebring, FL: Editorial Bautista Independiente, 2005.

WIERSBE, W. W. **Libres en Cristo**: estudio expositivo de la Epístola a los Gálatas. Sebring, FL: Editorial Bautista Independiente, 1984.



A Revista Batista Pioneira está licenciada com uma Licença Creative Commons
Atribuição - Não Comercial - Sem Derivações - 4.0 Internacional